

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Estranjero, Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntos.

La Libertad

OFICINAS
Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Botagn.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,
al Administrador.—Tel. 887

2 DE MAYO

Hay días en la historia patria que parecen destinados á reverdecer los laureles de nuestra gloria. Por una coincidencia singularísima, la fecha que hoy el pueblo español conmemora con orgullo legítimo es triple aniversario de hazañas que afirmaron nuestro derecho, por nuestro honor, á la vida nacional, la grandeza heroica de nuestros marinos y el valor inmarcesible de nuestro glorioso ejército en la defensa de las públicas libertades.

Los recuerdos de Daoiz y de Velarde y de Ruiz están hoy en todos los corazones dignos de albergar el sentimiento de amor á la patria al lado de estos otros, no menos gloriosos: Méndez Núñez, Castillo.

Dediquemos hoy un homenaje sentido á la memoria de aquellos grandes hechos y de los españoles valerosos que se sacrificaron en holocausto á la patria. Tengamos en el alma el recuerdo de aquellas glorias, y en la voluntad, con el estímulo de ejemplos tan admirables, la necesaria energía para imitarles si alguna vez la independencia, el honor ó la libertad de la patria necesitaran el esfuerzo de sus hijos.

Las ideas de "El Correo,"

Abriremos una breve paréntesis en la serie de artículos que vamos publicando, y habremos de continuar, dedicados á estudiar el importante y preferente tema de la lucha entablada entre las exigencias de los productores americanos y el privilegio peninsular, para ocuparnos de un hecho que, si bien no reviste en la actualidad carácter de inmediata realización, podría sin embargo, andando el tiempo, causar algún disgusto en Cuba.

Nos referimos á las ideas de *El Correo* sobre formación en la gran Antilla de una nueva agrupación enlazada íntimamente con el partido fusionista de la Península.

Varias veces nos hemos hecho cargo de la actitud, un tanto extraña de *El Correo*—pues ha pasado de la noche á la mañana del más elevado optimismo al más negro pesimismo—en lo referente á las provincias españolas de Ultramar, y si dejamos pasar sin el correspondiente correctivo el artículo en el cual decía que «en vista de la descomposición de los organismos políticos en Cuba, el Sr. Sagasta había inspirado el propósito de formar en aquella isla el partido fusionista como término de conciliación entre autonomistas y conservadores, y garantía sólida de integridad, patria, progreso y orden,» fué porque consideramos el proyecto de *El Correo* como una utopía, y por lo tanto, irresizable.

Parece, sin embargo, que la manifestación de *El Correo* ha causado impresión en Cuba, porque la gente sensata que predica la unión, como elemento esencial para la conservación de la existencia del partido de Unión Constitucional de Cuba, estima que la idea echada á volar representará por sí sola la muerte, la destrucción de aquel partido.

Tratándose de las provincias españolas de Ultramar, téngase presente que cuanto digamos respecto del supuesto propósito de organizar en la isla de Cuba el partido fusionista, diremos si ese propósito se refiere á la organización en la gran Antilla del partido liberal conservador ó de otro cualquiera que hoy exista en la Península, ó pueda en adelante existir.

Conociendo como conocemos la poca influencia que siempre ha tenido en Cuba el partido fusionista, nosotros dudamos que el Sr. Sagasta haya inspirado directamente la idea de *El Correo*; porque un jefe de partido, antes de formular propósitos ó intenciones sueltas, procura el conocimiento exacto de los hechos. Los inspiradores de *El Correo*, seamos permitidos decirlo, no se encuentran muy al cabo de la realidad y significación de los sucesos, ó si lo están tendrán interés en desfigurarlos.

El Correo habla de «la descomposición de los organismos políticos en Cuba,» y á tal aseveración ni puede contestar que ni en el partido autonomista, ni en el de Unión Constitucional existe tal descomposición y disolución; muy al contrario, todos desean el restablecimiento de la concordia y la paz, y esto, lejos de ser síntoma de descomposición, es feliz augurio de inteligencia y armonía.

«Puede afirmar *El Correo* que en el partido fusionista de la Península no existe cierto malestar, cierta falta de inteligencia entre todos sus elementos?»

Además, la doctrina constantemente sostenida por los prohombres de todas las situaciones, ha sido opuesta á envolver las soluciones de los problemas antillanos en las redes de la política de partido.

Pretende *El Correo* que el partido fusionista sea un término de conciliación entre autonomistas y conservadores.

«Podría *El Correo* decirnos qué fórmula armónica y sintetizadora de los principios antitéticos de asimilación y autonomía contiene el programa del partido fusionista, que nunca aceptó la autonomía, que se ha declarado siempre defensor del procedimiento de la asimilación?»

No el partido conservador, como aquí se entiende, sino el partido Unión Constitucional de Cuba, por la amplitud y extensión de sus principios y doctrinas, admite la confusión en su seno de todos los afiliados á los diversos partidos nacionales, y estrechando su concepto en el sentido de una parcialidad, los devotos de las demás habrán dejado de pertenecer á ella.

Déjese de ilusiones *El Correo* y sus inspiradores: todo nuevo partido contaría en Cuba con fuerzas limitadas, y abriría camino á la formación de otros tantos cuantos sean los partidos nacionales. ¿Es esto lo que persigue *El Correo*? Y ahora vamos á decir lo que pasaría en Cuba, caso de lograrse los propósitos apuntados por *El Correo*. El provecho sería sólo y únicamente para el partido autonomista, que podría, merced á tanta división, conservar y aun robustecer su cohesión y su unidad.

«Son estas las aspiraciones de *El Correo*? Que lo declare lealmente, para que sepamos de una vez dónde empieza y dónde acaba la política colonial del partido fusionista.»

MADRID

¡Oh! de sangre y valor glorioso día! Mis padres, cuando niño me contaron sus hechos y en la memoria mía Santos recuerdos de dolor dejaron.

ERASMO DE LA

Confieso ingenuamente mi torpeza. A pesar de las ideas de fraternidad universal y de los profundos estudios modernos que tienden á probar, como dos y tres son cinco, que la palabra patria es uno de tantos vocablos huecos, sin valor filosófico alguno, es lo cierto que para la mayor parte de los españoles esa voz representa algo muy grande, algo semejante al amor que las madres inspiran. Yo no sé si este concepto «patria» lo forman los límites geográficos, ó la igualdad de idioma, ó la identidad de raza, ó la comunidad de origen, ó las costumbres, ó la historia, ó todos estos elementos juntos. Lo que yo veo en ella es algo que me pertenece y que forma parte de mi vida. Si atiendo á mi fantasía, ella me pinta con hermosos colores los campos y los montes de mi tierra querida; si á mi pensamiento, veo en él como proyectadas las grandezas todas de mi patria; si á mi corazón, siento que todos los afectos que le llenan, amor, amistad, religión, todo está aquí en este hermoso pedazo del planeta que la Providencia señaló como morada á los españoles.

Y esto es tan cierto, que si volviese á nacer y Dios me señalase todos los pueblos de la tierra y me hiciese conocer ventajas inmensas de otras naciones sobre nuestra nación, seguro estoy de que habría de contestar al Padre Eterno. Todo eso está muy bien, Señor; pero yo quiero volver á aquel rincón inolvidable donde descansan para siempre los huesos de mis mayores, donde nacieron los hijos de mi amor, donde he amado, donde he sufrido, donde está para mí la santidad del recuerdo. En este punto pienso como el rústico del cuento; Madrid, qué hermosa! ¡La Puerta del Sol, qué espléndida!... ¡Pero la Kinoná de mi pueblo!...

Por estas razones soy de lo más apasionado que el lector puede figurarse en punto á amar las glorias españolas; y entre todas, ninguna me engullece tanto como las que simboliza esta fiesta: 2 de Mayo.

Otros hechos de nuestra historia tienen en el fondo de su grandeza algo que la conciencia nacional, á pesar suyo, rechaza. Roma saqueada, Flandes empapada en sangre, América víctima de nuestra codicia; si recordan glorias inmarcesibles, recuerdan también hechos antelocales que la historia patria formula entristecida: severos anatemas. La jornada del 2 de Mayo libre está de toda sombra ominosa: es la explosión de la hora ofendida; es la santa protesta de un pueblo que se sacrifica en aras del amor patrio. Cuando leemos las páginas sagradas que reflejan los hechos de aquel día, recorre nuestro cuerpo el calorífico de lo sublime, y sentimos que suben á los ojos lágrimas de orgullo y oleadas de noble y legítima indignación.

Tanto hemos oído hablar del 2 de Mayo, que aún parece no haber pasado del presente la heroica catástrofe. Terrible fué la lucha. Momentos hubo en los que, como segadores entre mieses, matóronse entre las tropas francesas los valerosos madrileños. Todo clamores era el aire, charco de sangre el suelo, piadoso quien sólo atravesaba el corazón de su contrario. La navaja fué más mortífera que la metralla, y la victoria llegó á estar indecisa entre el ejército más formidable entonces del mundo y un puñado de paisanos, faltos de armas, pero sobrados de valor.

Amigos lo dice. Nada tan trágico como los lienzos de Goya que representan los episodios de aquel combate de gigantes. Tiene razón el gran escritor: detrás de la pintura se ve la sangre; el pincel que ha trazado aquellas figuras hace pensar en el puñal.

Hay un cuadro, sobre todo, cuya contemplación llena de cólera al más indiferente y apocado. Representa un grupo de condenados á muerte en el momento supremo de ser pasados por las armas. La figura principal del grupo, es un hombre del pueblo que parece apostrofar á sus verdugos: unos cuantos soldados apuntan con sus fusiles al montón de patriotas... Dan ganas de emprenderla á puñaladas con aquellos soldados...

Casi un siglo ha pasado desde entonces. Las pasiones se han calmado; pero no se han extinguido por completo. Aún entre el pueblo el nombre de francés evoca recuerdos de van-ganza y odios no del todo apagados. Existe en el fondo de este sentimiento popular la prueba de que aún no se ha agotado la virilidad de nuestro pueblo.

No está por completo decaído el espíritu público, no está borrado aún entre nosotros el amor á la patria, aún no es hipóbole de poeta el decir con Bernardo López, dirigiéndose á los muertos de aquella jornada heroica:

«Antes que España sucumba, no pisará vuestra tumba la planta del extranjero.»

ZEDA.

EMPAREDADOS

Más datos para la historia de las armonías republicanas.

El Sr. Pi ha publicado un artículo acerca de la cuestión obrera en las columnas de *El Liberal*, y al comentarle, dice *La Justicia*:

«En este artículo, notable como todo lo que sale de la docta pluma del autor de *Las Nacionalidades*, se muestra partidario de la jornada legal de ocho horas.

«Sus argumentos son de una fuerza incontrastable.»

Este es, sea dicho sin ánimo de ofensa, Juan el que río.

Ahora, por boca de *La República*, habla del mismo asunto Juan el que llora, y dice:

«La verdad es que con estas exhumaciones de ideas, que ya estaban un poquito rancias el año 47, se abren espléndidas horizontes á la fantasía.

«Ya estamos regocijándonos al presentir una de las escenas á que dará lugar la paternal tutela del Estado dentro de unos meses.

«Varios obreros, barbudos ellos, entretendrán sus ocios en el campo jugando al marro, mientras sus mujeres preparan la tradicional paella. Ocho horas de descanso para eso y mucho más.

«Pero aquí de la tutela benéfica. Unas parejas de orden público, por el estilo de las de *El año pasado por agua*, recordarán á esos obreros que el Estado tiene interés en que no se desgasten físicamente ni pierdan calorías.»

Este concierto de juicios suponemos que ha-

brá convenido á ustedes del concierto de las vóntades en las huestes republicanas. Estas identidad y concordia traen muy preocupados á los políticos.

Hablamos de los políticos que viven en Babia.

Dice el simpático *Demócrata*:

«Triste condición la del partido conservador, siempre couito tras de las bocas mortíferas de los cañones y las agudas puntas de las bayonetas.»

Pues mire usted, dejando á un lado lo conmovedor y pavoroso de la comparación, no nos habíamos enterado.

Es como si dijéramos nosotros, hablando de los demócratas que van en el furgón de cola del tren de mercancías fusionista:

«Triste condición la de esos hombres, esperando siempre á que el general López Domínguez olvide su amor á los pajarillos enjaulados para ocuparse alguna vez en sacudir la tutela de Sagasta.»

Y esto, después de todo, sobre ser más justo, sería además más verdadero que la «agudeza» esa de las puntas de las bayonetas.

Algunos periódicos de oposición, luego de haber consignado que el día de ayer transcurrió sin desorden notable en toda España, formulan censuras contra el Gobierno.

Si eso dicen por haber cumplido con tanta circunspección sus deberes los poderes públicos, imagínense ustedes lo que dirían en el caso contrario.

Pedirían el fusilamiento, previa degradación de todos los ministros.

La dama inglesa socialista de ultra-Mancha, que habló ayer tarde en el Retiro, después de predicar la igualdad de las clases sociales, observó *El Diario de Madrid* que tomó un coche y mandó á su criada que subiera al pesaoneto.

En eso la dama inglesa se parece á otros muchos predicadores de ideas que conocemos.

Y no lo decimos precisamente por los que hace veinte años oírse al pueblo con la república federal la instauración de Jauja en España.

Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Ciudad Rodrigo al presbítero D. Perfecto González y González.

Fomento.—Real decreto declarando la necesidad de la ocupación de la finca de D. Simón de Maturana, en el término municipal de Gucho, con destino á la construcción de un puente colgante en la ría de Bilbao.

—Otro aprobando la modificación del trazado del trozo primero de la carretera de Valladolid á Ampudia, en la provincia de Valladolid, cuyo presupuesto de contrata asciende á pesetas 110.233,18, que produce un adicional al primitivo de 2.324 pesetas.

Idem id. el proyecto reformado de la última parte del trozo 19 de la carretera de San Juan del Puerto á Cáceres, en la provincia de Huelva.

Idem id. una valoración de perjuicios de tránsito en la contrata del trozo segundo de la carretera de Villalba á Oviedo.

Ultramar.—Real orden autorizando á la Compañía Transatlántica para hacer la escala de Melilla, en concepto de facultativa, en el servicio de la línea de Fernando Peó.

LA VIDA POLITICA

Ha transcurrido el 1.º de Mayo, y ni se ha hundido el firmamento, ni han temblado las esferas, ni ha ocurrido algo que entretener pudiera á esos periódicos que, á falta de crímenes que explotar, buscaban en las clases obreras motivos para sus extraordinarios y justificadas para sus alardes servilistas.

Fuera del hecho, puramente casual, del incendio de los asilleros del Nervión, puede decirse en absoluto que en España ha habido tranquilidad completa. Los obreros han celebrado sus meetings, demostrando por cierto que en eso de discursar todos somos iguales, grandes y chicos, opulentos y pobres, burgueses y obreros. Han sido respetados sus derechos á la par que los del vecindario.

Las autoridades han estado prudentes; los obreros sensatos y cuerdos en general, demostrando notable progreso en su cultura. De aquí el concierto advertido, á pesar de los pesimistas augurios propalados con diferentes propósitos.

Nosotros felicitamos al Gobierno y á los obreros, abrigando la confianza de que lo ocurrido será el preludio de una inteligencia, de una solución entre los poderes y las clases obreras, entre el capital y el trabajo, habidas en cuenta las circunstancias de la nación y la marcha de cuestión tan ardua en las demás del extranjero, á fin de no crear ni irrogar perjuicios de ningún género á nuestras clases trabajadoras.

Desde hoy más, el Gobierno y su ilustre jefe, que en el estudio de las cuestiones sociales ha llevado la iniciativa, redoblarán su celo para proporcionar al obrero las mejoras que por su índole puedan ser de realización inmediata, sin perjuicio de seguir estudiando el planteamiento de las demás.

La minoría liberal del Senado, bajo la presidencia del Sr. Sagasta, ha acordado no tomar parte en la discusión del proyecto de amnistía, á fin de dejar íntegra al Gobierno toda la gloria ó toda la responsabilidad que pueda resultar del asunto.

Y á propósito de los señores fusionistas: están profundamente disgustados con los propósitos del Sr. Sagasta de no sacar la discusión del Mensaje de los términos tranquilos en que encauzada sigue, propósitos que ha comunicado á Morst para cuando tome parte en el debate.

Los Sres. Villaverde y Silveira celebraron anoche una conferencia en el despacho de éste, y en la que se cambiaron impresiones acerca de las noticias que de provincias se habían recibido relativas á la huelga obrera.

Se ocuparon también de la necesidad de redactar un proyecto de ley de expropiaciones, en términos que permita dar un gran impulso á las obras y trabajo á la clase obrera y ampliar el ensanche de Madrid.

Para la redacción de este proyecto se pondrán de acuerdo los referidos ministros con el de Fomento.

Los diputados y senadores por Madrid, se reunieron ayer en el Congreso y acordaron proponer la reforma de la ley de expropiación para favorecer la urbanización de la capital y el aumento de las obras públicas.

También acordaron reunirse todos los viernes para ocuparse de asuntos relacionados con la vida municipal de esta corte.

Una comisión de la Unión obrera, presidida por el compañero Adrados, entregó ayer al presidente del Congreso, Sr. Pidal, una exposición solicitando reformas sociales en beneficio de las mujeres y los niños, en la ley de contratación de los servicios del Estado y en otros análogos asuntos.

El Sr. Pidal les contestó que las Cortes se ocuparían en disposiciones reformistas, y que mirarían este asunto con todo el interés que merece.

Esta noche se celebrará en el Centro Militar el aniversario del banquete en conmemoración de la solemnidad del día.

Vuelven á circular rumores de que el general López Domínguez, sumamente disgustado por la conducta que viene observando el Sr. Sagasta, se propone recabar en plazo no lejano su libertad de acción.

La comisión que entiende en el proyecto de ley de fuerzas navales se constituyó ayer, nombrando presidente al Sr. Aranda y secretario al Sr. Elduayen (hijo).

La fiesta del 2 de Mayo

Con la solemnidad acostumbrada ha celebrado el pueblo de Madrid las fiestas cívico religiosas consagradas á conmemorar los hechos gloriosos en nuestra moderna historia: la epopeya de la independencia nacional y el triunfo del Callao con navios de madera contra fortalezas de hierro. Un día espléndido ha favorecido este año la concurrencia de gentes al acto, no nuevo, pero siempre conmovedor, que se desarrolla frente al glorioso monumento fúnebre del Prado.

En Maravillas.

El templo de la calle de la Palma ofrecía un severo golpe de vista. Negras colgaduras con galón dorado cubren los entrepisos y cuelgan de los altos puntos de las capillas.

En el altar mayor se destaca una urna cineraria, sobre la que se levanta la rota columna, emblema de la muerte; sobre la columna se ve el reloj de arena y la guadaña. Inscripciones, nombres de héroes, estandartes, luces y trofeos completan el decorado del sagrado recinto. En dos bancos colocados en el centro de la nave están los invitados; el resto lo ocupa crecido concurso de fieles. Preside D. Antonio Guinea, vicepresidente de la orden española humanitaria de la Santa Cruz y víctima del Dos de Mayo de 1808, y asiste comisiones del cuerpo de artillería, de la Asamblea de la orden, de la Sociedad de veteranos de la Milicia Nacional, de la Diputación, etc.

Se ha cantado la gran misa de *Requiem*, del maestro Estava, con vigilia y responso, y don Antonio Cano, capellán del Asilo de Santa Susana, ha pronunciado una excelente oración fúnebre.

En los alrededores de Maravillas.

Las casas de las calles próximas á la en que se levanta la iglesia lucen colgaduras; predominando los colores nacionales. En la del Divino Pastor se ha colocado un templete y debajo un altar; en la parte superior, apoyada en un trofeo militar, se lee esta inscripción: ¡Viva España!

Bajo el histórico arco de Monteleón se ha colocado el grupo de Daoiz y Velarde en el acto de sellar con sus manos enlazadas el juramento de morir por la patria. Ondeaba en el arco la bandera morada á media asta. También allí ha sido muy grande la concurrencia durante todo el día.

En el Prado.

Terminada en la Santa Iglesia catedral la solemnisísima función, en la que ha oficiado de pontífice el excelentísimo é ilustrísimo señor obispo, y ha dirigido á los fieles una notable oración sagrada el Dr. D. Joaquín Torres Asensio, canónigo lectoral de dicha Santa Iglesia, se ha puesto en marcha la comitiva con dirección al Prado, llegando frente á la verja que rodea el monumento, á las dos menos quince minutos.

Abrió la marcha un piquete de caballería de la Guardia civil; seguían los acogidos en el asilo de mendicidad de San Bernardino, los de la casa Hospicio, los niños del colegio de San Ildefonso, los inválidos del ejército, la Sociedad de Veteranos de la milicia nacional, los parientes de las víctimas del Dos de Mayo, los alcaldes de barrio, los señores jefes y oficiales del ejército y armada, los altos funcionarios del Estado, la diputación provincial, diputados y senadores; marchaban á continuación los maceros del Ayuntamiento y corporación municipal, que cerraba la comitiva, llevando su presidente á la derecha al Excmo. señor capitán general y á la izquierda al Excmo. señor Inspector general de artillería, D. Agustín de Burgos; cerraba el cortejo una columna de honor, compuesta del regimiento de artillería de sitio, cuatro batallones de cazadores y un regimiento de línea.

Una vez incorporado á la comitiva el cabildo de señores curas párrocos de Madrid, se ha cantado el responso de ritual, y las tropas han hecho las descargas de ordenanza.

Acto seguido, la guarnición ha desfilar por delante del monumento, llamando la atención de todos el marcial continente de nuestros soldados.

El bando del Alcalde.

Cerramos esta crónica reproduciendo la alocución dirigida por el Sr. Rodríguez San Pedro al pueblo de Madrid.

«MADRILEÑOS:

Hoy señala la Historia una de las fechas más gloriosas para la independencia española, y con especialidad para el pueblo de Madrid.

Gloriosa y triste á la vez es la imperiosa conmemoración del *Dos de Mayo de 1808*: su recuerdo, transmitido de padres á hijos, aviva el entusiasmo de todos los que aman la libertad de la patria. Y nunca aparece tan grande y noble un pueblo, como cuando sus ciudadanos se reúnen, y olvidando todo agravio, ya borrado por los adelantos de la civilización y del progreso, rinden sin enconos, pero con amor á los que por la independencia de la patria precieron, justo tributo de respeto y admiración á sus héroes legendarios: así espera lo hagáis en este día memorable.—Vuestro alcalde, Faustino Rodríguez San Pedro.

«Madrid 2 de Mayo de 1891.

CRONICA EXTRANJERA

Nuestras compañías de ferrocarriles debían tomar ejemplo de la compañía extranjera y sustituir, ya que á ello no las obliga quien puede, su vestuario material por otro que reúna condiciones mejores de comodidad y seguridad de los viajeros.

La compañía del Mediodía de Francia tiene 831 locomotoras, 738 tender, 1.240 vagones de primera categoría, 1.366 de segunda, 1.037 de tercera. Para viajeros tiene 2.138 carruajes, cinco salones, sesenta coches de lujo; 490 de primera clase, 297 mixto de primera y segunda, 346 de segunda y 958 de tercera.

Carruajes de primera categoría, 1.240; 808 furgones de equipajes; 23 coches correos; 184 vagones de mercancías; 96 para el transporte de frutas tempranas; 12 para el transporte de leche; 12 vagones-cuadras; 40 trucks para carreteras.

Carruajes de segunda categoría, 21.366; 814 furgones de mercancías; 9.766 vagones cubiertos para ganados y mercancías; 6.219 placatornas; 680 vagones para el transporte de leña, y 4.837 para el de hulla.

Carruajes de tercera categoría, 1.037; 32 vagones de auxilio; 7 con placas giratorias, 5 con aljibes, 18 con lastre, 935 para transporte de tierra, un quita-nieves y 19 con grías.

El aliso, árbol que todo nombre á los vientos alises, además de esta propiedad etimológica, tiene las de un verdadero barómetro, marcando con gran precisión los cambios atmosféricos.

Este árbol, según las observaciones de un campesino francés, cambia el color verde de sus hojas por el blanco en cuanto nota la proximidad de la lluvia, anticipándose el fenómeno aun muchas horas antes de la aparición de las nubes.

Las últimas noticias de África nos dicen que los periódicos de Tánger dedican su preferente atención á la necesidad de que el sultán nombre un gobernador dedicado exclusivamente al desempeño de este cargo, sin que á la par sea administrador de la Aduana, como sucedió en la actualidad, que, ocupado todo el día en el afuro de mercancías, no atiende á la reclamación de las autoridades consulares, dedicando toda su energía á perseguir á los judíos.

La langosta, en nubes tan densas que cubren el sol, han caído sobre Marruecos, llevando muchas la dirección Norte, pero dejando atrás aquellos ejemplares hembras, que bastan para destruir los campos.

Los kaid Uld Ba Mohammed, Omar Uld Mohammed Utabel y Sid Bogrin tienen órdenes terminantes del sultán para salir con sus respectivos contingentes el tercer día de Pascua, emprendiendo la marcha en dirección á Rabat.

Es de suponer que, marchando más bien hacia el Sudoeste, habrán de avistarse con las fuerzas que manda el joven Príncipe Muley Hamed, para operar en combinación contra la kabilia de Zemmour Chellaha, que parece es la primera que hay que meter en cintura. Créese que estas fuerzas combinadas emprenderán las operaciones desde luego sobre dicha kabilia, á fin de hacerla rendir al aproximarse las tropas del Sultán, que habrán de salir de Marruecos unos quince días después que las del Príncipe. Asediada la kabilia durante esos quince días por los cuatro kaid citados, la victoria será más fácil á la llegada de Muley Hassan con su gente.

«Lo qué son los años! Tras de una regalada y cuidada vida, durante la parte más hermosa de ella, ¡qué triste debe ser recorrer su última parte, cargado de años, por la estrecha senda de la necesidad y hasta de la miseria!

Esto indudablemente deben pensar, sazónándolo con las quejas que ocasiona la ingratitude de los hombres.

Aun cuando estos figuren en la primera línea social, los célebres caballos sementales árabes, Nedji, de la raza de Bagdad, regalo del sultán Abdoul-Hamid á la Emperatriz de Alemania y Hassan, de Marruecos, regalo de Muley-Hassan, vendidos en pública subasta en las caballerías imperiales de Berlín, el primero en 500 francos, el segundo en 350.

A la muerte del célebre músico Chopin, acaecida en 1849, su familia sacó tres mascarillas de su rostro para perpetuar su recuerdo.

Estos tres ejemplares fueron remitidos: uno á la hermana del compositor, otro á la Princesa Czartoryska, y el tercero al socio de la casa Pleyel, Sr. Harbant, fatimo amigo de Chopin. Harbant, al morir, ha legado este precioso recuerdo al Conservatorio de París.

El sábado se verificó en Londres la venta de una colección de cuadros modernos, llegando en su totalidad á la suma de 800.000 francos.

Entre los cuadros figuran: un *guardia morisco*, de Fortuny, vendido en 39.400 francos; *Meditación*, de Julio Bretón, en 12.870 francos; y dos de Alma-Tadema, *Audiencia en casa de Agripa*, en 66.950, los *Vendajes* en 59.980, y un *Anatol romano* en 69.580 francos.

La señorita Marquardt, una riquísima americana, ha comprado un piano en 120.000 pesetas.

Este instrumento, además de ser como tal un verdadero prodigio, tiene los tableros pintados por el famoso pintor Alma-Tadema.

Las huelgas de Mayo

Complácenos en extremo, al comenzar estas líneas, hacer una declaración, muy grata para nosotros, que no acostumbramos á abusar del reclamo ni á hacer pomposos ofrecimientos para obtener el creciente favor de nuestros lectores, y vamos á hacer tal declaración porque cuando vemos que periódicos populares, blasonando á diario de ser los mejor informados, prometen á sus abonados cuanto ofrecen pueden y de lo cual sólo se cumple una parte relativamente insignificante, nos llena de satisfacción y alegría el oír de labios de infinidad de suscriptores y el poder comprobar nosotros mismos que, sin recurrir á los medios que otros emplean, ponemos al público en autos de cuanto ocurre con una exactitud y minuciosidad que creemos, sin inmodestia, pueden competir con la del periódico mejor servido y de confianza más esmerada.

Esto ha ocurrido con el número de ayer de *LA LIBERTAD*, reconocido por todo el mundo como el que más detalles y noticias ha publicado de la huelga, dando un alcance de telegramas verdaderamente extraordinario, y que ha proporcionado á nuestros lectores el poder conocer

antes que por ningún otro periódico, cuanto de notable ocurrió ayer tanto en Madrid como en provincias y en las más importantes poblaciones del extranjero.

Poco, pues—en comparación con nuestro número de anoche—tenemos que reseñar en este, en el que seguimos publicando las últimas noticias y telegramas que hemos recibido desde las primeras horas de la madrugada de hoy.

MADRID

Nada nuevo. La noche ha transcurrido, como de ordinario, en medio del más perfecto orden y de la más completa tranquilidad. Todos los teatros se vieron concurridos, sin que nadie abrigara el menor temor, seguro todo el mundo de que la huelga había terminado y de que los trabajadores, después de la expansión de la fiesta que celebraron, se habían retirado a descansar a sus hogares.

Hoy la misma tranquilidad, dedicadas las gentes a conmemorar la fecha gloriosa de este día, asistiendo a las funciones religiosas y presenciando el paso de las procesiones y el animado desfile de las tropas ante el monumento que encierra las cenizas de los héroes de nuestra independencia.

PROVINCIAS

Alcoy.

Los obreros que acudieron ayer a su trabajo se proponen hacer el lunes la huelga que habían proyectado, si bien puede asegurarse que no tendrá importancia, porque domina en los operarios el interés de no perturbar el sosiego público ni suscitar dificultades a las autoridades.

Barcelona.

A última hora de la tarde celebró el meeting de corajeros mecánicos, pronunciándose enérgicos discursos contra la burguesía y el Gobierno.

Un orador llegó a predicar la apelación en seguida a la revolución social.

Acordóse al final hacer causa común con los fundidores de hierro, y expulsar de la sociedad a todos aquellos que faltan a los compromisos contraídos.

En Bilbao.

El meeting celebrado en la plaza de Toros fue muy numeroso y no ocurrió en él ningún incidente.

Se leyeron varias adhesiones, hablaron varios compañeros y se suscitaron varios incidentes cómicos que terminaban a instancia de los concurrentes tocando la charanga entre risas y aplausos.

La reunión no tuvo importancia, pues la mayoría de los asistentes tomaba a broma la defensa del socialismo.

Los alrededores de la plaza estaban tomados por dos batallones y secciones de caballería y de la guardia civil de a pie y a caballo.

Burgos.

Los socialistas burgaleses consideran como una provocación el cartel siguiente que apareció ayer en una de las obras de la compañía de aguas, de orden sin duda de los contratistas forasteros:

«Horas de trabajo, desde las cinco de la mañana hasta la noche. Horas de descanso, de ocho a ocho y media, de doce a dos de la tarde, y de cinco a media de la misma. Al que no le convenga, no pida trabajo.»

Una comisión de obreros se ha presentado al gobernador, protestando de ese anuncio, que aquella población considera, cuando menos, inoportuno.

Coruña.

Con asistencia de 3.000 obreros se celebró ayer un meeting, acordándose en él mantener la huelga hasta conseguir la jornada de ocho horas.

Mañresa.

El meeting socialista celebrado anoche en el Buen Retiro estuvo concurridísimo, y en él se guardó el más perfecto orden.

A excepción de dos, todas las fábricas estuvieron ayer cerradas.

Sevilla.

Se verificó en la plaza de Toros la anunciada reunión de obreros.

La aduana y muelles próximos a la plaza estaban ocupados por fuerzas militares.

Dentro de la plaza había guardia civil de infantería, y a la puerta del edificio, de caballería.

Valadolid.

Serían las nueve de la noche cuando los obreros, reunidos en un local de la calle de Herradores, supieron que algunos operarios de las panaderías habían vuelto a sus faenas.

Inmediatamente se dirigieron a las panaderías y obligaron a los operarios a que les siguiesen y abandonasen los trabajos.

Esto llegó a noticia de las autoridades, y con auxilio de la Guardia civil se consiguió que los panaderos se apartasen del grupo de los huelguistas.

No fué preciso hacer uso de las armas, gracias a la coacción de las autoridades.

Los panaderos dejaron la compañía de huelguistas; pero se marcharon a sus casas decididos a no volver a las panaderías.

Esto hace temer que hoy falte pan para el consumo de la población.

En previsión de tal conflicto, parece que las autoridades acudirán a los obreros de la Administración militar para que elabore el pan que sea necesario.

Otro incidente: Un grupo de huelguistas penetró en dos fábricas de harinas establecidas en el canal, y obligó a los operarios a suspender la molienda.

Los molineros obedecieron a los huelguistas, pero dando aviso por teléfono a sus amos.

Enterados por éstos las autoridades, acudieron en seguida a las fábricas con fuerza de la guardia civil.

Cuando llegó los huelguistas se habían retirado, pero las fábricas continúan paradas por temor de que éstos vuelvan.

Poco después de lo anterior estallaron dos petardos en las inmediaciones de dichas fábricas, sin que hayan sido descubiertas las personas que los pusieron.

De las demás poblaciones nada nuevo tenemos que comunicar a nuestros lectores, quienes verán en la sección correspondiente los últimos telegramas que hemos recibido.

(De nuestros corresponsales.)

Barcelona, 2 (8,10 mañana). Sigue siendo normal el movimiento de esta población.

En la casi totalidad de los talleres y obras se trabaja como de ordinario.

Los mercados están muy animados y las tiendas abiertas.

Por las ramblas y calles, que están muy concurridas, circulan tranvías y coches.

Los trabajadores no asociados han acudido a sus faenas.

Se trabaja en las fábricas de Sans, San Martín de Provensals y en las muy importantes de Batlló y España Industrial, a las que han acudido todos los obreros.—Mencheta.

Barcelona, 2 (8,15 mañana). Esta madrugada se ha arrojado una bomba explosiva al patio de pintados de la fábrica España Industrial, que ha causado gran estruendo aunque no daños de consideración en el edificio.

En la calle, y cerca de la fábrica citada, se ha encontrado otra que por fortuna no llegó a estallar.

En los establecimientos de crédito reina la normalidad más absoluta.

Los coches de alquiler ocupan sus puntos. Ha desaparecido todo el temor y van regresando la mayor parte de las familias que se ausentaron de la capital.

Son generales los elogios que del Gobierno se hacen por haber garantido la libertad del trabajo y el orden público.—Mencheta.

Barcelona, 2 (9,30 mañana). Circulan todos los tranvías.

Reina el orden más completo. Todas las personas sensatas, entre ellos muchos obreros, se manifiestan muy satisfechos por haberse mantenido el orden, impidiéndose las coacciones, sin lo cual no se sabe cuándo hubiera terminado este estado de cosas, que, a no dudar, hubiera sido la ruina de Cataluña.

Me telegrafían de Tarrasa que todas las fábricas funcionan con regularidad.—Mencheta.

San Fernando, 1.º (11 noche). Por haber prohibido el alcalde la manifestación se ha celebrado en el teatro un meeting, al que han concurrido unos 300 obreros.

Se han pronunciado varios discursos, pero no ha recaído acuerdo.—Agencia Mencheta.

Zaragoza, 2 (9,25 mañana). Continúan en huelga la mayoría de los obreros. En los pequeños talleres se trabaja.

Varios grupos intentan que los trabajadores del campo abandonen sus faenas.

La población más animada que ayer.—Agencia Mencheta.

Zaragoza, 2 (10 mañana). Al ser conducido al gobierno un obrero que ejercía coacción sobre otros para que no trabajasen, promovióse un tumulto y vocerío pidiendo fuese soltado.

Frente al gobierno civil se han reunido grandes grupos, obligando a la guardia civil a que saliese a verificar el despejo. Los obreros se retiraron inmediatamente sin oponer resistencia alguna.—M.

Barcelona, 2 (10,10 mañana). En el puerto verificase la carga y descarga de los buques sin novedad, pero se observa escaso tráfico a causa de la huelga de carreteros asociados. Trabajan los calafates y demás gentes del puerto.

En la Villa de Gracia trabajan 25 fábricas y huelgan 16.

En Tarrasa funcionan todas las fábricas.—M.

Paris, 1.º (8,45 noche). En Clichy ha continuado la agitación, y ha habido una colisión violenta. Dos guardias y un gendarme han sido heridos por disparos de armas de fuego.—P.

Roma, 1.º (11 noche). Ha habido algunos desórdenes en frente de la plaza de San Juan. La policía tuvo que hacer fuego y la caballería dió varias cargas.

No se sabe hasta ahora el número de muertos y heridos; pero ha habido desgracias, entre ellas, las ocurridas al anarquista Cipriani y al diputado Barcolai.—P.

Después de las diferentes reuniones celebradas por varias sociedades para pedir las ocho horas de trabajo, los obreros marcharon al cementerio para colocar coronas en la tumba del socialista científico Fontana.

Los socialistas revolucionarios cubrieron de flores el sepulcro del aprendiz de herrero que fué muerto el año último por la policía en un tumulto.

Pronunciáronse numerosos discursos y leyóse el mensaje de los obreros brasileños adhiriéndose a la conducta de los portugueses.

Varios obreros, faltos de ocupación, se han dirigido al gobernador civil de Lisboa pidiendo que se le proporcione.

Coacciones. Lisboa, 1.º Durante la tarde de hoy un grupo de manifestantes obligó a varios obreros de las calles de la capital a que abandonasen el trabajo.

La policía verificó algunas prisiones. Estas manifestaciones han sido menos importantes que las del año último.

Los obreros del campo pasaron tranquilamente el día en sus hogares.

Los manifestantes de Oporto, después de celebrar el meeting, entregaron al gobernador su instancia y se dispersaron tranquilamente.

Orden. Bruselas, 1.º Ningún incidente ha señalado desagradablemente esta fecha en Bélgica. El número de huelguistas sigue siendo considerable.

De paso. Berlín, 1.º Casi todos los obreros trabajan; algunos grupos emprenden paseos a los campos.

Los coches han circulado libremente todo el día, en contra de lo que ocurrió el año último.

Carga de caballería. Lyon, 1.º Unos 1.500 individuos han querido dirigirse en manifestación a la sepultura de los combatientes de 1831-34, pero fueron dispersados por la caballería, que tuvo que cargar. La muchedumbre silbó y arrojó piedras a los coraceros, hiriendo ligeramente a uno de ellos, siendo necesario repetir las cargas en distintos puntos de la población.

Unos doce individuos fueron detenidos, encontrándose sobre algunos de ellos diferentes armas punzantes.

Un agente de policía recibió una herida tan grave, que en un principio se le juzgó muerto.

Disolución. Charleville, 1.º Setecientos obreros que recorrían la población llevando a su frente el socialista J. B. Clement, fueron rechazados y disueltos por la gendarmería. Clement fué detenido y encarcelado; otro obrero fué herido ligeramente de un bayonetazo.

Tumulto. Florencia, 1.º Ha ocurrido un verdadero tumulto entre soldados y manifestantes, habiendo hecho con este motivo bastantes prisiones.

Reuniones. Oporto, 1.º Se han verificado dos numerosas reuniones de obreros, pronunciándose violentos discursos para pedir al Gobierno la jornada de trabajo de ocho horas y al Municipio que haga construir una Bolsa de trabajo.

La policía había adoptado las convenientes medidas para asegurar la conservación del orden.

Tranquilidad. Viena, 1.º El aspecto de la ciudad es el ordinario.

Desierto. Roma, 1.º Algunos grupos de obreros circulan por las calles casi desiertas.

Explosión. Atenas, 1.º Ha ocurrido la explosión de una caldera a bordo del acorazado Almirante Bandi, que salió para Jafa a socorrer al Seignelay, matando a dos marineros e hiriendo a 14 gravemente. El buque ha tenido que regresar a Pireo.

Tumultos. Lyon, 1.º Nuevos tumultos han ocurrido a eso de las seis de la tarde. Dos soldados han sufrido contusiones. Un manifestante hirió de un tiro de revólver a un agente de policía. Se han hecho 50 prisiones.

Meeting. Última hora. Roma, 1.º Un meeting de 5.000 personas próximamente, se ha verificado en la plaza de Santa Croce.

Sobre el extrado veíase a varios diputados pronunciándose discursos de relativa moderación, pero habiendo recibido los soldados de caballería orden de montar, hubo un verdadero pánico y una gran alarma.

Cipriani subió a la tribuna y exclamó: «Ha llegado el momento de obrar, si no somos unos cobardes.»

Sonó un tiro, sin duda como señal, y desde los balcones y puertas de las casas de la plaza cayó una granizada de piedras sobre los soldados y oficiales. El comandante dió una carga para despejar la plaza; pero habiendo seguido los disparos y pedradas, hizo que la fuerza a sus órdenes cargase en todas direcciones.

La resistencia parecía organizada entre la basílica de San Juan y Santa Escala. Un agente de policía fué muerto de una paludada y otros militares heridos. De hombres civiles lo fué también el diputado Barcolai, que fué atropellado por la caballería.

Otro choque hubo en la plaza de Victor Manuel, donde también resultaron varios heridos y un soldado de caballería muerto.

Al cementerio. Lisboa, 1.º Después de las diferentes reuniones celebradas por varias sociedades para pedir las ocho horas de trabajo, los obreros marcharon al cementerio para colocar coronas en la tumba del socialista científico Fontana.

Los socialistas revolucionarios cubrieron de flores el sepulcro del aprendiz de herrero que fué muerto el año último por la policía en un tumulto.

Pronunciáronse numerosos discursos y leyóse el mensaje de los obreros brasileños adhiriéndose a la conducta de los portugueses.

Varios obreros, faltos de ocupación, se han dirigido al gobernador civil de Lisboa pidiendo que se le proporcione.

Coacciones. Lisboa, 1.º Durante la tarde de hoy un grupo de manifestantes obligó a varios obreros de las calles de la capital a que abandonasen el trabajo.

La policía verificó algunas prisiones. Estas manifestaciones han sido menos importantes que las del año último.

Los obreros del campo pasaron tranquilamente el día en sus hogares.

Los manifestantes de Oporto, después de celebrar el meeting, entregaron al gobernador su instancia y se dispersaron tranquilamente.

Orden. Bruselas, 1.º Ningún incidente ha señalado desagradablemente esta fecha en Bélgica. El número de huelguistas sigue siendo considerable.

De paso. Berlín, 1.º Casi todos los obreros trabajan; algunos grupos emprenden paseos a los campos.

DESDE LA TRIBUNA

CONGRESO

La sesión de ayer del Congreso, de la que no dimos cuenta en nuestra edición de anoche a consecuencia del gran número de telegramas y excesivo original que se nos aglomeró a última hora, careció por completo de interés.

Después de varias preguntas y ruegos que formulan los Sres. Vázquez Parga, Barrio y Mier, Ballesteros y Martínez Asenjo, el señor Vincenti apoyó una proposición relativa a la construcción de una carretera.

Púsose a discusión el voto particular de la minoría de la comisión de actas al dictamen sobre la de Carrión de los Condes.

Impugnó el Sr. Cavestany, lo defendió el Sr. Martínez Arto y se suspendió la discusión.

Continuando el debate sobre el proyecto de contestación al discurso de la Corona, consumió el primer turno en contra de la totalidad el Sr. Muro, que se ocupó principalmente de la última crisis.

En nombre de la comisión le contestó el señor Ugarte, en nombre del Gobierno el señor Ministro de la Gobernación, é intervino para alusiones el Sr. Barrio y Mier.

El Sr. Bosch empezó a consumir el segundo turno en contra, y se levantó la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias.

NOTICIAS

La salud de S. M. el Rey D. Francisco de Asís, afortunadamente buena, a pesar de las lesiones, que siguen una marcha bonancible.

Los Infantes D. Antonio y doña Eulalia y los señores condes de París, piensan pasar el próximo verano en el Palacio de Sanicuar de Bartrameda, con objeto de bañarse en aquella playa.

Según nuestras noticias, ya se han mandado construir a este propósito cómodas casetas de baños.

Dicen de Tortosa que pocos años se han visto los olivos con una florecencia tan grande como el presente. Los labradores se encuentran muy satisfechos, y de no sobrevenir ningún incidente es de esperar que la cosecha de este año sea muy abundante.

En la madrugada del jueves ocurrió en Tuy un doloroso accidente.

El carretero de Sejal, José Estevez, fué a la Chata da Ferreira, acompañado de dos hijos a sacar arénisca de unas excavaciones que allí hay, y cuando los tres se hallaban ocupados en esta faena, vino sobre ellos un gran montón de piedras y tierra, de cuyas resultas quedaron sepultados los dos muchachos, y el padre con la cabeza únicamente fuera.

A las voces de auxilio de éste acudieron varias personas, que lograron extraer a los tres sujetos en bastante mal estado.

Un desfalco. Anteayer, por virtud de visita de inspección girada por el inspector general de Hacienda D. Miguel Monares, a petición del ingeniero jefe de la Fábrica Nacional del Timbre, Sr. García Pastón, se descubrió en la citada dependencia un desfalco de 55.000 pesetas.

A consecuencia de la visita, han sido suspensos de empleo y sueldo el interventor de la Fábrica D. Mariano Fernández Cano, y el depositario pagador D. Pedro Antonio Ozores, que han ingresado en la Cárcel Modelo por auto del señor juez que instruye el correspondiente sumario.

El desfalco lo han hecho estos señores abusando de la confianza de su jefe, pues ingresaban en el Banco de España cantidades menores que las consignadas en los libros de caja y contaduría.

El ingeniero Sr. García Pastón, ha ingresado de su bolsillo la cantidad desfalcada.

La revista de comisario del corriente mes de Mayo la pasarán las clases militares que no forman cu-rpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa a continuación:

Los señores jefes y oficiales en comisión activa del servicio y los señores pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, el 4, de doce a tres de la tarde, ante el comisario de Guerra D. José Coello, y en la Comisaría de transportes, Encarnación, 14, bajo.

Los transantes de todas clases y partidas sueltas, el día 4, de doce a cuatro de la tarde, ante el comisario D. Mariano Tejero, y en el mismo local que los anteriores.

Los señores jefes y oficiales en situación de reemplazo y sus asimilados, la pasarán el día 3, de diez a doce de la misma, ante el comisario D. Mariano Tejero, y en el propio local que los anteriores.

A petición del Sr. Garcés, director de La Asociación, de Teruel, ha concedido S. M. la Reina Regente un donativo de 500 pesetas para las obras del monumento que al sabio botánico aragonés origin en aquella ciudad los médicos y farmacéuticos de la misma.

Se ha condecorado el Regimiento Ecuatorial a don José Ruiz de Salas y de la Guardia, para que pueda ejercer el cargo de cónsul de la república de Venezuela en Santa Cruz de Tenerife; a don José Salazar y Rodríguez, para el de vicecónsul de la república Argentina en Cádiz; a don Miguel Ruiz Barreto, para el de vicecónsul de la república Dominicana en Chiclana; a Mr. J. H. van Hulsteyn, para el de vicecónsul de los Países Bajos en Madrid; autorizando con igual objeto a Mr. Adolf Steffens para el de vicecónsul de Gran Bretaña en Mayagüez.

Ha sido nombrado capellán de número de la Real Iglesia de Santiago y Santa María de Montserrat, en Roma, el presbítero D. Máximo de Cura y Pérez Caballero, actual párroco de Santa María de la Asunción (Logroño).

El tren mixto de Cádiz llegó anteayer a Sevilla con dos horas de retraso, a causa de haber descarrilado al poco tiempo de salir de aquella estación.

El día 4 del actual dará principio por la inspección de Ultramar el pago de asignaciones de señores jefes, oficiales y tropas de los distritos militares de Ultramar, en los días que a continuación se expresan, de diez a una de la tarde.

El día 4, letras A, B, C, D, E, F, G, H. El día 5, letras I, J, L, M, N, O. El día 6, letras P, Q, R, S, T, U, V. El día 8, las incidencias.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, banqueros y expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una bien importante fortuna. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

El comité liberal conservador del distrito del Centro se reunió anoche en el local del Círculo, para hacer la presentación de los candidatos que han de representar al distrito en las próximas elecciones municipales, habiendo sido proclamados por unanimidad los Sres. D. Santiago de Udaeta y marqués de Camarines.

La procesión de la Cruz Roja

La Humanitaria Asociación de las víctimas del Dos de Mayo y la Cruz Roja, ha salido procesionalmente esta tarde de la iglesia de las Maravillas, con objeto de depositar en el Arco del Parque de Monteleón las coronas que anualmente dedica esta benéfica asociación a los héroes de la Independencia Española.

La comitiva se puso en marcha por el orden siguiente:

Una piqueta de la Guardia civil, que abría la marcha; seguían a éste los hermanos de la Cruz Roja, postulando unos y conduciendo otros todo el material necesario para la instalación de un hospital de sangre.

Estos efectos, así como dos caprichosas y artísticas figuras hechas con hilas, representando el obelisco del Dos de Mayo y el arco del Parque de Monteleón, figuras que han llamado mucho la atención, han estado expuestas durante la función de esta mañana en el atrio de la iglesia de las Maravillas.

Además de la música del Asilo de San Bernardino, a la que seguían los Veteranos nacionales, el clero y un grupo de la parroquia de San Ildefonso y un cruzado llevado por cuatro hermosos caballos negros empenachados, que eran conducidos por cocheros y lacayos con

trajes a la Federica. En esto también se veían las cuatro magníficas coronas que se han colocado en el citado Arco.

Presidía la comitiva el presidente de la Cruz Roja, Sr. D. Javier Bategón, quien a su derecha llevaba al Sr. Gato, teniente alcalde del distrito de la Universidad.

También ocupó un puesto en la presidencia el señor cura párroco de la iglesia de San Ildefonso.

Los alcaldes de barrio del distrito, inspectores de policía urbana y guardias municipales y de orden público cerraban la comitiva.

Las calles de la Palma, Ancha de San Bernardo, Pez y demás por donde la procesión ha pasado, se han visto muy concurridas.

Poco antes de ponerse en marcha la comitiva llegó al punto de partida el Sr. Gato, acompañado del vicepresidente de la Diputación provincial, Sr. Escobar.

Precedía el primero, como teniente de alcalde del distrito en que se verificaba la ceremonia, presidir ésta, a lo que rotundamente se negó nuestro querido director, Sr. Bategón, pues a él le correspondía el primer puesto en la presidencia.

Pon fin se convino en que ésta se constituyera en la forma que arriba queda indicada.

Balace del Banco de España

Las principales diferencias que presenta el de la última semana son las siguientes:

1.º Mayo 1891. 25 Abril 1891.

Table with columns: ACTIVO, Pasos. Céntos., Pasos. Céntos. and various financial entries like Caja Efectivo, Préstamos, etc.

Table with columns: PASIVO, Pasos. Céntos., Pasos. Céntos. and various financial entries like Ganancias y pérdidas, Billetes en circulación, etc.

ULTIMA HORA

(AGENCIA MENCHETA)

Barcelona.

Unas 2.000 personas, mitad obreros y mitad curiosos, han concurrido al meeting de ebanistas, verificado en el teatro de Gayarre. Los discursos de todos los oradores se encaminaron a demostrar la necesidad y conveniencia de no interrumpir su huelga hasta conseguir se les otorgue la jornada de ocho horas.

Estando hablando uno de los oradores, entró en el local un patrón, ocasionando su presencia un vocerío espantoso. Se dijo muchas veces: «¡Fuera! fuera!» El patrón se retiró.

Se votó por unanimidad una declaración de los asistentes al acto, acordando continuar la huelga hasta que los patronos accedían a la petición de los ebanistas.

Un grupo de obreros se ha presentado en la fábrica de Riera y Compañía. Les recibió el señor Riera, llevando en las manos una carabina, y negándose la entrada y los medios de hablar con los trabajadores de su fábrica.

Se sabe, según las noticias que aquí se tienen por ciertas, que en toda la comarca fabril hay tranquilidad y los obreros han vuelto a sus labores habituales en casi todas las fábricas.

Los albañiles han celebrado también un meeting, acordando continuar en huelga hasta conseguir la jornada de ocho horas.

Se ejercen, con algún éxito, coacciones en ciertos centros fabriles. El gobernador ha enviado parejas de la Guardia civil para proteger a los que quieran trabajar.

(Urgente).—Las amenazas indirectas de los huelguistas albañiles a sus compañeros de profesión han conseguido paralizar algunas obras.

El general Blanco ha permitido a la mitad de las fuerzas de la guarnición que salgan a paseo.

De Girona telegrafían que el orden es inalterable y los trabajadores están ocupados en sus habituales faenas.

Alcoy.

Todas las fábricas y talleres de esta ciudad trabajan hoy. Tanto la población como los alrededores, presentan su aspecto normal.

A las obras del ferrocarril de Alcoy a Gandía acudieron ayer todos los operarios, y los contratistas me aseguran que el lunes acudirán también. Un propagandista anárquico se presentó ayer en la vía pública excitando a las brigadas de trabajadores a que se declarasen en huelga; los obreros las rechazaron, y el jefe de la brigada, en vista de la insistencia del

Zaragoza. 2 (3,10 tarde). El hecho de haber sido relevadas las patrullas de la Guardia civil por otras de soldados del regimiento de caballería de Castillejos, mandadas por oficiales, ha causado sin duda alguna cierta intranquilidad. Por las calles y pasos circula muy poca gente, y los cafés están casi desiertos.

Barcelona. 2 (5,40 tarde.—Urgente). En un carruaje del tranvía se ha encontrado un potardero con su pistón. Ha sido detenido un huelguista que quería ejercer coacciones sobre los obreros de la fábrica de Sert.

Valencia. 2 (2,50 tarde). Mañana saldrá de aquí el cardenal Monsiello, que ha sido llamado para que tome parte en los debates del Senado.

Bilbao. 2 (12,45 tarde). Reina completa tranquilidad. Lo mismo en las minas que en las fábricas trabajan todos los obreros. La fiesta de hoy, en que el pueblo bilbaíno conmemora el aniversario de su liberación, se solemniza con gran brillantez.

Valencia. 2 (10,40 mañana). Hubo alarma anoche en esta población por un suceso insignificante. Se reunieron varias familias obreras a celebrar el 1.º de Mayo en el huerto de la Malvarrosa, situado en el Cabanal, y al regresar a esta población, entraron en ella precedidos de músicos que tocaban la marcha Real, acompañada de un estruendo considerable de cornetas.

Cádiz. 2 (5,25 tarde.—Urgente). Varios obreros se han dirigido esta tarde en actitud amenazadora a la fábrica de harinas de Ojeda.

Valencia. 2 (10,40 mañana). Hubo alarma anoche en esta población por un suceso insignificante. Se reunieron varias familias obreras a celebrar el 1.º de Mayo en el huerto de la Malvarrosa, situado en el Cabanal, y al regresar a esta población, entraron en ella precedidos de músicos que tocaban la marcha Real, acompañada de un estruendo considerable de cornetas.

Cádiz. 2 (2,45 tarde.—Urgente). La fuerza de la Guardia civil reconcentrada en esta capital no regresará a sus puestos respectivos hasta dentro de algunos días.

Cádiz. 2 (3,45 tarde.—Urgente). Sigue la tranquilidad. Los obreros han acudido al trabajo. Algunas fuerzas de policía han acudido a algunas obras para evitar que los obreros partidarios de la huelga pudieran ejercer coacciones sobre los que trabajan. Se han hecho más prisiones entre los iniciadores de la manifestación.

Zaragoza. 2 (3,10 tarde). El socialista Cipriani, detenido ayer a consecuencia del incidente promovido en la plaza de Santa Croce, se encuentra herido en la cabeza.

Barcelona. 2 (5,40 tarde.—Urgente). En un carruaje del tranvía se ha encontrado un potardero con su pistón. Ha sido detenido un huelguista que quería ejercer coacciones sobre los obreros de la fábrica de Sert.

Valencia. 2 (2,50 tarde). Mañana saldrá de aquí el cardenal Monsiello, que ha sido llamado para que tome parte en los debates del Senado.

Bilbao. 2 (12,45 tarde). Reina completa tranquilidad. Lo mismo en las minas que en las fábricas trabajan todos los obreros. La fiesta de hoy, en que el pueblo bilbaíno conmemora el aniversario de su liberación, se solemniza con gran brillantez.

Valencia. 2 (10,40 mañana). Hubo alarma anoche en esta población por un suceso insignificante. Se reunieron varias familias obreras a celebrar el 1.º de Mayo en el huerto de la Malvarrosa, situado en el Cabanal, y al regresar a esta población, entraron en ella precedidos de músicos que tocaban la marcha Real, acompañada de un estruendo considerable de cornetas.

Cádiz. 2 (5,25 tarde.—Urgente). Varios obreros se han dirigido esta tarde en actitud amenazadora a la fábrica de harinas de Ojeda.

Valencia. 2 (10,40 mañana). Hubo alarma anoche en esta población por un suceso insignificante. Se reunieron varias familias obreras a celebrar el 1.º de Mayo en el huerto de la Malvarrosa, situado en el Cabanal, y al regresar a esta población, entraron en ella precedidos de músicos que tocaban la marcha Real, acompañada de un estruendo considerable de cornetas.

Cádiz. 2 (2,45 tarde.—Urgente). La fuerza de la Guardia civil reconcentrada en esta capital no regresará a sus puestos respectivos hasta dentro de algunos días.

Cádiz. 2 (3,45 tarde.—Urgente). Sigue la tranquilidad. Los obreros han acudido al trabajo. Algunas fuerzas de policía han acudido a algunas obras para evitar que los obreros partidarios de la huelga pudieran ejercer coacciones sobre los que trabajan. Se han hecho más prisiones entre los iniciadores de la manifestación.

ROMA, 2. El socialista Cipriani, detenido ayer a consecuencia del incidente promovido en la plaza de Santa Croce, se encuentra herido en la cabeza.

LONDRES, 2. La resolución que será adoptada por unanimidad en el meeting monstruo que celebrarán mañana los obreros ingleses en Kefis Park, será pedir la reducción de la jornada internacional a ocho horas de trabajo.

LISBOA, 2. Todos los obreros de Lisboa y Oporto han vuelto hoy a reanudar sus trabajos.

NUMEROSAS asociaciones de obreros festejaron el día de ayer, haciendo excursiones de recreo en el campo.

En la capital se celebraron varios meetings sin ningún incidente.

La población ofreció durante todo el día su aspecto ordinario.

Para tercero nos han dado un Riojano, retinto, iso, blandote y de más cuerna que todos los de la tarde juntos.

Está marcado con el núm. 43. Los de aupa mojan ocho veces, perdiendo solo un potro en la refriega.

Después de varias salidas en falso, Primito y Mogino dejan los seis pendientes de adorno, y Riojano, que es todo un señor buey, pasa a la jurisdicción de Rafael Guerra, que viste traje color verde botella muy obscuro con alamares de oro.

Previos cinco pases naturales, Rafael se tira a herir, pero al clavar el estoque se rompe éste.

Guerrita vuelve a preparar al bicho para el trance fatal y da un buen volapié, que acaba con Riojano.

Palmas, y muchas.

El cuarto ni es toro, ni nada. Una cabrita inocente, que debió haberse reservado D. Vicente para mejor ocasión.

Llamase (la cabrita) Ballester, y es colorado, ojo de perdiz, núm. 25, cariteo y muy chiquito.

El público pide que lo echen al corral; pero el presidente se hace el sordo, y Ballester, mientras tanto, hace que toma cinco varas.

Los chicos de Luis adornan al cabrito convenientemente, y Mazzantini se dispone a consumir el sacrificio de la res, ó lo que sea.

A varios pases por alto, bien dados, siguen un pinchazo, media mal señalada, otro pinchazo, seis intentos de descabello, y no sabemos qué más.

El público se impacienta, silba, taconeja, arroja narajas, y el toro al fin se echa, avergonzado él mismo de tanta ignominia.

Arbolario se llama el quinto, retinte carinegro, y marcado con el núm. 50.

De salida desahoga su furia con un pobre machito, al que deja completamente hecho trizas, y en seis varas ocasiona otra víctima, que estaba ya en estado de esqueleto.

Los banderilleros del Espartero cumplen lo mejorcito que pueden, y Manuel, pasando bien y con aplomo, daspacha con un bajonazo que arranca generales protestas.

Y vamos al sexto, apodado Chiclanero, número 87, retinto obscuro.

Alguien cree que D. Vicente nos ha dado un ratón por toro, y no le falta razón al que tal piensa.

Sin embargo, Chiclanero, mirando por la fama de su nombre, toma cinco varas de verdad, y después de ser banderilleado muy bien, Rafael, que actúa de verdugo, previos tres solos y cinco pases, acaba su faena de hoy con un mete y saca, que son muy pocos los que lo aplauden.

Y aquí termino, porque es muy tarde y porque ya sabemos lo que son las divisiones de plaza.

La corrida de hoy, en resumen, no ha pasado de mediana.

Los toros, como son por regla general los de D. Vicente Martínez, malos, y algunos muy huidos.

De la gente poco he de decir: todos han hecho muy poco, y la mayoría nada.

El servicio dejando mucho que desear. El presidente ha cumplido.

Y hasta mañana. P. P. HILLO.

TOROS

COBRIDA DEL 2 DE MAYO

Quinta de abono.

Hoy me siento chispero.

No hay que confundirme con los aficionados a fuschinas y amfiscos.

Yo empunaría la carabina ó jugaría la navaja contra los Murat, Suchet y demás gabachos, inspirándome en las colosales figuras de Daoiz, Velarde y Ruiz, modelos que no pueden olvidarse, que no olvidarán los que tienen sangres españolas en sus venas.

Pero como no se trata de eso, sino de lo otro, cojo el paraguas de familia y el botijo, y me voy a la fiesta.

A la fiesta nacional que, por mucho que digan los individuos de la Sociedad Protectora de animales, y decir pudieran los de las Sociedades protectoras de personas, caso de que las hubiere, es además de fiesta de precepto, la única que resume, sintetiza, corrobora y vivifica aquella bravura, aquella nobleza, aquella... metempsicosis... de... la...
¡Viva España!... (Paso doble de Cádiz).

Ya están ahí... Ellos: Mazzantini, Espartero y Guerrita, hechos unos héroes del 2 de Mayo, dispuestos a luchar con todos los enemigos de la patria, así se traigan más velas que el compañero de San Mateo.

Y el presidente... agitó el pañolón de holanda hospiciera, sonaron pitones y atabales, y salió vino Rondeño, colorado carinegro, núm. 52, bien criado, pero de poco poder y cabeza.

Codiciosillo, toma de Cantares y del Chato seis varas, proporcionándole dos caídas y matando un caballo.

A los quintes Luis y Rafael, muy bien.

Regaterillo y Hierro lo parecen, onartando bien el primero y poniendo un par de recursos el segundo, que le vale una buena pita.

Mazzantini, vestido de azul celeste y oro, brinda y se dirige hacia el toro que, creyéndose en la pista del circo de Parish y completamente huido, comienza a dar vueltas al rededor de la plaza, sin atender a capotes ni a la muleta ni a nada.

El público silba estrepitosamente.

Sin preparación de ningún género, Luis, previo un pinchazo, le da una buena estocada al encuentro, que es muy aplaudida, y que concluye rápidamente con el marrajo.

Carabino, berrendo en colorado, núm. 46, es el segundo, que sale también huido, y que solo toma, como de compromiso, y después de unos cuantos capotazos, las varas que la ley taurina prescribe, sin consecuencias de ningún género.

Con más voluntad que arte, el Mellado y Valencia cuegan los tres pares de costumbre, y el Espartero, habilitado de azul y oro, después de una brava bastante buena, pero deslucida por las condiciones del toro, se tira a matar estando el bicho completamente abierto, dando un pinchazo; repite con un filem, y luego media estocada bastante perpendicular.

Y el toro, abarrido, se echa.

En fin, después de algunos segundos recobró ese poder maravilloso que en las grandes circunstancias tenía sobre sí mismo, se mezcló entre los grupos, preguntó y supo que diez minutos antes acababan de prender en la calle de Nonandieres, núm. 24, a una joven, culpable indudablemente del crimen que se le imputaba, puesto que la habían sorprendido ocupada en liar su ropa.

Morand averiguó el club ante el que la pobre joven debía ser interrogada, y supo que la habían conducido ante la sección principal y se dirigió allí al punto.

El club estaba lleno de gente; sin embargo, a fuerza de codazos y puñetazos logró Morand deslizarse hasta una tribuna. La primera cosa que vio fue la alta estatura, el noble continente y aire desdenoso de Mauricio, de pie en el banco de los acusados, y anonadando con sus miradas a Simon que peroraba.

—Si, ciudadanos, gritaba Simon, sí, la ciudadana Tison acusa a los ciudadanos Lindey y Lorin. El ciudadano Lindey habla de una ramillettera, sobre la cual quiere hacer recer su crimen; pero os prevengo de antemano que no se encontrará a la ramillettera; esta es una conjuración formada por una sociedad de aristócratas, que se echan la pelota unos ó otros como cobardes que son. Por otra parte, habéis visto que el ciudadano Lorin había desaparecido de su casa cuando fueron á buscarle. Pues bien, estoy seguro de que no se le encontrará, del mismo modo que á la ramillettera.

—Mientes, Simón, dijo una voz furiosa, se le encontrará, porque aquí está.

Y Lorin entró precipitadamente en la sala.

—¡Abrídmelo paso! gritó atropellando á los espectadores, abridme paso.

Y fué á colocarse al lado de Mauricio.

Esta entrada de Lorin, hecha naturalmente, sin énfasis y sin afectación alguna, sino con toda la franqueza y todo el vigor inherente al carácter del joven, produjo el mejor efecto en los tribunales, que se pusieron á aplaudir y á gritar bravo.

Mauricio se contentó con sonreír y presentar la mano á su amigo, como si se hubiese dicho á sí mismo: «estoy seguro de no permanecer largo tiempo solo en el banco de los acusados.»

NOTAS FINALES

La desanimación ha sido hoy completa en todos los círculos políticos.

Las solemnidades cívico-religiosas, que en otro lugar resañamos extensamente; la corrida de toros, lo apacible de la temperatura llevando extraordinaria concurrencia á los paseos, y la tranquilidad renaciendo en todas partes, como justa compensación de los temores que despertaba en los espíritus la llamada, por antonomasia, fiesta del trabajo, han llevado la animación y la vida por otros derroteros que no son los de la agitación de los partidos, la que se concentra

en el salón de conferencias del Congreso, y la que se desarrolla allí donde habitualmente se reúnen las personalidades más conspicuas y salientes que se mueven en la esfera de la política española.

A las cinco de la tarde, hora en que nos hemos presentado en el salón de conferencias del Congreso, escasamente habría allí reunidas unas doce personas. Ni en el ambiente flotaba ese algo indefinido que hace presentir grandes ó extraordinarios sucesos, ni las conversaciones revelaban ninguna nota saliente.

Por única excepción, diremos que la subcomisión de presupuestos se encontraba reunida para examinarlos en la presidencia, Gracia y Justicia y Estado, y que esta noche debe reunirse también la encargada de estudiar y proponer las reformas sociales llamadas á mejorar la situación de las clases trabajadoras.

Los extensos telegramas que publicamos en otro lugar, darán á conocer á nuestros apreciables lectores cuanto de particular ocurre en los grandes centros de población, tanto de España como del extranjero, relacionado con la agitación obrera.

Algo de lo que no ocurrió en la boda, parece que ocurre en la tornaboda; pero es preciso confiar en que la disensión de las clases obreras por una parte, y la prudente firmeza de las autoridades por otra, evitarán toda alteración del orden público, tan fatal, en primer término, para los mismos que necesitan del rudo trabajo diario para resolver el rudo problema de la existencia.

Y nada más.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)
Fiebre amarilla. BARCELONA, 2 (1,20 tarde). Hoy ha llegado á esta puerto, procedente de Buenos Aires, el vapor Washington.

Como ha traído á bordo dos muertos de fiebre amarilla, se le ha ordenado marche inmediatamente al lazareto suizo de Mahón.—Mencheta.

Bolsín. Madrid, contado, 00,00.—Fin de mes, 77,05.—Próximo, 00,00.—Exterior, 73,05.—Amortizable, 89,00.—Cubas, 10,30.—Banco, 421,00.—Tabacos, 78,00.—Barcelona, interior, 76,10.—Exterior, 77,5.—París, 57,56.

Cultos. Santo de mañana, domingo V después de Resurrección.—La Invencción de la Santa Cruz. La misa y oficio divino son de la fiesta de la Invencción de la Santa Cruz, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Espectáculos para mañana

PRINCIPE ALFONSO.—8 1/2.—T. 3.º.—El trovador.
COMEDIA.—8 1/2.—T. 2.º.—La niña mimada.
—El primer bailarín.
ZARZUELA.—8 1/2.—El rey que rabió.
A las 4 1/2.—El rey que rabió.
APOLO.—8 1/2.—El mesón del sevillano.—Los dioses del Olimpo.

4 1/2.—Los tres recién nacidos.—El robo de la calle del Gato.—La caza del oso.
NOVEDADES.—8 1/2.—Las doce y media y sereno.—El joven Telémaco.—Lucifer.
4 1/2.—Los tres recién nacidos.—El oabo Baqueta.—El joven Telémaco.
CIRCO DE PARISH.—8 1/2.—Variada función de ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.

4 1/2.—La misma.
CIRCO DE COLON.—8 1/2.—Grande y variada función, y la pantomina acústica de gran espectáculo.
4 1/2.—La misma.

ROMERO, impresor de LA LIBERTAD, Tudescos, 24 TELEFONO 876

conjuración; solo que, como cada uno glosaba á su gusto la noticia, llegó algo alterada á casa del maestro curtidor; tratábase, según se decía, de una flor envenenada que se había hecho pasar á manos de la reina, para que, durmiendo con ella á sus guardias, pudiera salir del Temple; además, á estos rumores se habían agregado ciertas sospechas sobre la fidelidad del batallón despedido el día anterior por Santerre, de suerte que había ya muchas víctimas designadas al furor del pueblo! Empero los vecinos de la antigua calle de San Jacobo no se engañaban, y con razón, sobre la verdadera naturaleza del acontecimiento, y Morand por una parte y Dixmer por otra salieron al punto, dejando á Genevieve entregada á la más violenta desesperación.

En efecto, si sucedía alguna desgracia á Mauricio, Genevieve era la causa de esta desgracia; ella era la que había conducido de la mano al ciego joven hasta el calabozo donde estaba encerrado, y del cual no saldría, según todas las probabilidades, sino para marchar al cadalso.

Pero como quiera que fuese, Mauricio no pagaría con su cabeza su abnegación y obediencia al capricho de Genevieve. Si Mauricio era condenado, Genevieve se presentaría al tribunal, se acusaría á sí misma y lo confesaría todo, cargando ella sola con la responsabilidad, y á expensas de su vida salvaría la de Mauricio, pues en vez de estremecearse ante el pensamiento de morir por Mauricio, hallaba, por el contrario, en este sacrificio una amarga felicidad.

Genevieve amaba á Mauricio, le amaba más de lo que convenía á una mujer que no se pertenece, y de este modo quería entregar á Dios su alma pura y sin mancha como la había recibido de sus manos.

Al salir de la casa, Morand y Dixmer se habían separado; éste se encaminó hacia la calle de la Cordería, y aquel corrió hacia la de Nonandieres. Al llegar al puente María pudo observar esa multitud de ociosos y curiosos que se estacionan en París durante ó después de un acontecimiento en el sitio en que este ha ocurrido, como los cuervos se estacionan en el campo de batalla.

Al ver Morand este gentío, se paró y tuvo necesidad de apoyarse en el parapeto del puente para no caerse.

En fin, después de algunos segundos recobró ese poder maravilloso que en las grandes circunstancias tenía sobre sí mismo, se mezcló entre los grupos, preguntó y supo que diez minutos antes acababan de prender en la calle de Nonandieres, núm. 24, a una joven, culpable indudablemente del crimen que se le imputaba, puesto que la habían sorprendido ocupada en liar su ropa.

Morand averiguó el club ante el que la pobre joven debía ser interrogada, y supo que la habían conducido ante la sección principal y se dirigió allí al punto.

El club estaba lleno de gente; sin embargo, a fuerza de codazos y puñetazos logró Morand deslizarse hasta una tribuna. La primera cosa que vio fue la alta estatura, el noble continente y aire desdenoso de Mauricio, de pie en el banco de los acusados, y anonadando con sus miradas a Simon que peroraba.

—Si, ciudadanos, gritaba Simon, sí, la ciudadana Tison acusa a los ciudadanos Lindey y Lorin. El ciudadano Lindey habla de una ramillettera, sobre la cual quiere hacer recer su crimen; pero os prevengo de antemano que no se encontrará a la ramillettera; esta es una conjuración formada por una sociedad de aristócratas, que se echan la pelota unos ó otros como cobardes que son. Por otra parte, habéis visto que el ciudadano Lorin había desaparecido de su casa cuando fueron á buscarle. Pues bien, estoy seguro de que no se le encontrará, del mismo modo que á la ramillettera.

—Mientes, Simón, dijo una voz furiosa, se le encontrará, porque aquí está.

Y Lorin entró precipitadamente en la sala.

—¡Abrídmelo paso! gritó atropellando á los espectadores, abridme paso.

Y fué á colocarse al lado de Mauricio.

Esta entrada de Lorin, hecha naturalmente, sin énfasis y sin afectación alguna, sino con toda la franqueza y todo el vigor inherente al carácter del joven, produjo el mejor efecto en los tribunales, que se pusieron á aplaudir y á gritar bravo.

Mauricio se contentó con sonreír y presentar la mano á su amigo, como si se hubiese dicho á sí mismo: «estoy seguro de no permanecer largo tiempo solo en el banco de los acusados.»

—Imposible, ciudadano, no he abandonado un minuto á Mme. Dixmer, y para hacer la operación que decís en cada una de las flores, pues reflexionad que, según lo que dice Simón, cada flor debía encerrar un billete semejante, hubiera sido preciso por lo menos medio día.

—Pero en fin, ¿no pueden haber deslizado entre esas flores dos billetes preparados de antemano?

—En mi presencia tomó la prisionera una al acaso, y después de haberse negado á recibir todo el ramo.

—Entonces, ciudadano Lindey, ¿opináis porque no hay conspiración?

—Si tal, hay conspiración, replicó Mauricio y soy el primero, no solamente á creerlo, sino á afirmarlo; pero puedo asegurar que esa conspiración no es obra de mis amigos. Sin embargo, como conviene no exponer la nación á ningún temor, ofrezco una fianza y me constituyo prisionero.

—Nada de eso, respondió Santerre, ¿puede dudarse de patriotas experimentados como tú? Si te constituyes prisionero para responder de tus amigos, yo también me constituiré prisionero para responder de tí. Esto es muy sencillo; no hay denuncia positiva, ¿no es verdad? Nadie sabrá lo que ha pasado. Redoblemos la vigilancia, tú sobre todo, y llegaremos á conocer el fondo de las cosas evitando su publicidad.

—Gracias, comandante, dijo Mauricio, pero os responderé lo que responderéis en mi lugar. Nosotros no debemos contentarnos con esto, sino que necesitamos buscar á todo trance á la ramillettera.

—¿Quién sabe dónde estará ahora? Pero no tengas cuidado, se la buscare. Tú vigila á tus amigos; yo vigilaré las correspondencias de la prisión.

manejos ocultos del partidario de la aristocracia, Mauricio, y las ramificaciones de otro falso patriota de sus amigos, llamado Lorin.

—Poco á poco, Simón; tu celo por la nación te extravía tal vez, dijo el presidente; Mauricio Lindey y Jacinto Lorin son patriotas experimentados.

—Ya se verá eso en el tribunal, replicó Simón.

—Considera, Simón, que ese será un proceso escandaloso para todos los buenos patriotas.

—Escandaloso ó no, ¿qué me importa á mí? ¿Por ventura temo yo el escándalo? A lo menos se sabrá toda la verdad y se conocerán los traidores.

—¿Con que persistes en denunciar en nombre de la mujer de Tison?

—Y aun me denunciaré á mí mismo esta tarde y á tí mismo con los demás, ciudadano presidente, si no quieres decretar el arresto del traidor Mauricio.

—Pues bien, sea, dijo el presidente que, según el costumbre de aquella malhadada época, temblaba delante de quien más alto gritaba. Bien, se le prenderá.

Mientras se adoptaba esta decisión contra él, Mauricio había vuelto al Temple donde le esperaba un billete concebido en estos términos: «Habiendo sido violentamente interrumpida nuestra guardia, no podré, según todas las probabilidades, verte hasta mañana por la mañana: ven á almorzar conmigo y me pondrás al corriente de las tramas y de las conspiraciones descubiertas por el maestro Simón.

—Aunque Simón asegura que un clavel osará el mal, yo preguntaré á la rosa y me dirá la verdad.

—Y mañana te diré lo que Artemisa me haya contestado.

«Tu amigo, LORIN.»

«Nada hay de nuevo, contestó Mauricio; duermes en paz esta noche y almuerzas sin mí mañana, puesto que, en atención á los incidentes de hoy, no saldré probablemente antes del medio día.

«Quisiera ser cefiro para tener el derecho de enviar un beso á la rosa de que hablas.

«Te permito que silbes mi prosa como yo silbo tus versos.

«Tu amigo, MAURICIO.»

GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
1	Premio á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
2	Premios á M.	60000
1	Premio á M.	55000
1	Premio á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
8	Premios á M.	15000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
206	Premios á M.	3000
203	Premios á M.	2000
6	Premios á M.	1500
606	Premios á M.	1000
1060	Premios á M.	500
30930	Premios á M.	148

17188 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 100.000 billetes, de los cuales 50.200 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital que debe decidirse en esta lotería importa

MARCOS 9.553.005

ó sean casi

Pesetas 12.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50.200 premios hallarán seguramente su decisión en siete clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000; de la segunda, 55.000; ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 800.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mutuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar ó en sellos de correo. Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Evn. 30.
- 1 Billete original, medio: Evn. 15

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicita. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

25 de Mayo de 1891.

VALENTIN Y C.ª

Expendiduría General de Lotería

HAMBURGO

ALEMANIA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SALVAMENTO DE NAUFRAGOS

DIRECCION DE ANUNCIOS MARITIMOS

Habiendo obtenido esta humanitaria Sociedad autorización de la mayoría de las casas armadoras de España para establecer á bordo de 200 vapores CUADROS DE ANUNCIOS, se les participa á los industriales y comerciantes que deseen anunciar sus casas bajo precios módicos, pues el tipo por tarjeta ó espacio, desde 2 pesetas al mes, según los espacios y tiempo de duración, se rebaja hasta un 40 por 100.

Para detalles y suscripciones, en Madrid, Dirección de Anuncios Marítimos, Almirante, 9, de ocho á once de la mañana y de seis á nueve de la noche. En provincias, á los delegados de la Sociedad.



Se admiten esquelas de funeral hasta las tres de la tarde en la Administración de este periódico.

JABON B. BAIN

ANTISEPTICO AL NAFTOL

Bajo la forma usual y agradable de un jabón de tocados está preparada en doce veces más antiseptico que el ácido fénico puro, y presta los mayores servicios á los cirujanos: se emplea en el mejor éxito como preservativo de las enfermedades contagiosas en las enfermedades de la piel, «epistulas empujadas», etc.

Al por mayor: B. Bains Fournier, Rue d'Amsterdam 43 Paris.

CAMAS INGLESAS

ESTILO ORIENTAL

COLCHONES DE MUELLES

De las principales casas del país y del extranjero.

49, Fuencarral, 49

Calle de Preciados, 3. **EL AGUILA** Calle de Preciados, 3.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

Trajés tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42'50, 50, 60 y 70 pesetas.

Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas.

Capas, de 42'50, 52'50, 75, 87'50, 100, 112'50 y 125 pesetas.

Géneros para confeccionar á medida, en clases superiores. Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo. Togas, de 75, 100 y 125 pesetas.

PRECIO FIJO

ULTRAMARINOS Y CONFITERÍA

CARLOS PRAST, ARENAL 8

Comestibles, vinos, licores, chocolates téu, cafés y toda clase de conserva del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peñete, bronce, porcelana y cristal.

LAS COLONIAS.—Arsenal, 8

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA

LAMPISTERIA DE MARIN

por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y baterías de cocina.

Latas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio.

Taller de composuras.

12, Plaza de Herradores, 12.

TALLER DE FOTOGRAFADO

DE

ADOLFO ALABERN

Caridad, 10, bajo (Pacífico).

MADRID

POR 3 PESETAS 50 CÉNTIMOS

PEQUEÑA IMPRENTA, MARAVILLOSA, UNIVERSAL

Todo el mundo es artista, dibujante, impresor, litógrafo.

Impresiones económicas (en su casa) en papel y tela al alcance de todos, aunque sea un niño.

El ingenioso y nuevo sistema combinado, llamado *La Pequeña Imprenta Universal*, es destinado para imprimir por sí mismo, muy fácil y rápidamente y con gran economía, Circulares, Planos, Música, Recibos de alquiler y otros Prospectos, Dibujos sobre el papel, Dibujos sobre tela para bordadoras, tapiceras y otros trabajos de señoras.

Con ayuda del *Calicógrafo*, producto que hace parte de *La Pequeña Imprenta Universal*, se puede sacar rápidamente la copia de un retrato un paisaje ó de un mapa, ó impresiones sobre telas para bordados, iniciales para pañuelos de bolsillo, escudos, etc.

Representante, calle de las Hileras, núm. 8, bajo, izquierda.

LA PREVISION

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN BARCELONA

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, 8

CAPITAL SOCIAL: CINCO millones de pesetas.

Todo padre previsora, todo buen esposo, todo jefe de familia, en fin, tiene en el seguro sobre la vida á prima fija, el medio más eficaz y fácil de asegurar el porvenir de las personas que más quieren.

Seguros por la vida entera sobre una y dos cabezas, con participación de los beneficios de la Compañía.—Seguros temporales.—Seguros de supervivencia.—Seguros mixtos y á plazo fijo, con participación en los beneficios.—Capitales diferidos.—Rentas vitalicias inmediatas y diferidas sobre una y dos cabezas.

Esta Sociedad fué honrada con la confianza de S. M. el Rey D. Alfonso XII (q. s. g. h.), que con ella contrató un seguro de 600.000 pesetas, satisfecho puntualmente á la muerte del inolvidable Monarca. Delegaciones é inspecciones en todas las provincias. La de Madrid Alcalá, 68, principal.

SIN ENGAÑO

Nadie compre tintura para el cabello y la barba sin probar la que tiene inofensiva D. Mariano Macián, que la sirve gratis y garantizada en su peluquería.

La reina de las tinturas en su análisis no contiene, como otros preparados, nitrato de plata ni elemento alguno nocivo. El precio del frasco es de cinco pesetas. Exportación á provincias.

Caballero de Gracia, 30 y 32

PETROLÉO REFINADO DE PRIMERA.—Tienda de loza fina y charrería. Ruiz, 7

EL MEJOR VINO DE MESA, VALDEPEÑAS de primera, cervezas y aguardientes. Pez, 13.

Liquidación de muebles.—Media sillería en brocatel, 55 duros.—Muebles Romanos, 3, tienda.

«P. S. Por lo demás, creo que la conspiración no era más que una falsa alarma.»

En efecto, Lorin había salido hacia las once con todo su batallón, gracias á la acción brutal del zapatero.

Habíase consolado de esta humillación con una cuarteta, y como él mismo decía, en esta cuarteta, había ido á casa de Artemisa.

Esta se alegró al ver llegar á Lorin, pues el tiempo estaba magnífico, como hemos dicho, y le propuso dar un paseo, á que Lorin accedió gustoso.

Durante el camino, se pusieron á hablar de política, y Lorin contó su expulsión del Temple y trató de adivinar qué circunstancias habían podido provocarla, pero al llegar á la altura de la calle de las Barras, vieron á una ramillettera que, como ellos, subía por la margen derecha del Sena.

—¡Ah! ciudadano Lorin, dijo Artemisa, espero que me des un ramo.

—¿Cómo uno? dijo Lorin, dos si tal es gusto.

Y ambos redoblaron el paso para alcanzar á la ramillettera, quien también seguía su camino aceleradamente.

Al llegar al puente María, se paró la joven, é inclinándose por encima del parapeto, vació su canastillo en el río.

Las flores separadas se arremolinaron por un instante en el aire. Los ramos, arrastrados por su misma gravedad cayeron más rápidamente, y después ramos y flores, sobrenadando en la superficie, siguieron el curso del agua.

—¡Calla! dijo Artemisa mirando con atención á la ramillettera; cualquiera diría... ¡oh! sí... ¡oh!... no... pero sí... ¡Ah! ¡qué cosa más rara!

La ramillettera se puso un dedo sobre los labios como para suplicar á Artemisa que guardase silencio y desapareció.

—¿Qué significa ésto? dijo Lorin; ¿conocéis á esa mortal, diosa?

—No. Creí al principio... pero ciertamente me he engañado.

—Sin embargo, ella os ha hecho señas, insistió Lorin.

—¿Por qué será hoy ramillettera? preguntó Artemisa hablando consigo mismo.

—¿Conque conocéis que la conocéis, Artemisa? preguntó Lorin.

—Sí, respondió Artemisa, es una ramillettera á quien compro algunas veces.

—Como quiera que sea, dijo Lorin, esa ramillettera tiene una manera muy singular de dar salida á su mercancía.

Y ambos, después de haber mirado por última vez las flores que habían ya tropezado con el puente de madera, y recibido nuevo impulso del brazo del río que pasa por debajo de sus arcos, continuaron su camino hacia la Rapée, donde pensaban tomar un refrigerio.

El incidente no tuvo por el pronto más consecuencia; pero como era extraño y presentaba cierto carácter misterioso, se grabó en la imaginación poética de Lorin.

Entretanto la denuncia de la mujer de Tison, denuncia dada contra Mauricio y Lorin, levantaba gran tumulto en el club de los Jacobinos, y Mauricio recibió en el Temple un aviso del Común, manifestándole que su libertad estaba amenazada por la indignación pública, lo cual equivalía á decir al joven municipal que se ocultará si era culpable; pero descansando Mauricio en su conciencia se quedó en el Temple, y allí le encontraron en su puesto cuando fueron á prenderle.

En aquel mismo momento fué interrogado; pero firmemente resuelto á no comprometer á ninguno de los amigos, de quienes por otra parte estaba seguro, y poco inclinado á sacrificarse ridículamente, con su silencio, como un héroe de novela, pidió la formación de causa contra la ramillettera.

Eran las cinco de la tarde, cuando Lorin entró en su casa, donde no tardó en saber la prisión de Mauricio y la petición que había hecho.

Presentósele en aquel momento á su imaginación la ramillettera del puente María arrojando sus flores al Sena, cuya extraña circunstancia, unida á la semi confesión de Artemisa, todo le gritaba instintivamente que allí estaba la explicación del misterio que deseaba aclarar Mauricio.

Salió aceleradamente de su habitación, bajó los cuatro pisos como si hubiese tenido alas, y corrió á casa de la diosa Razón, á quien encontró ocupada en bordar unas estrellas de oro en un vestido de gasa azul.

Aquel era su vestido de divinidad.

—Déjate de estrellas ahora, querida amiga,

dijo Lorin. Esta mañana han prendido á Mauricio, y yo lo seré probablemente esta tarde.

—¡Mauricio está preso!

—Sí, en estos tiempos nada hay más común que los grandes acontecimientos, y como sobrevienen de tropel, nadie repara en ellos. Y cuenta que casi todos éstos grandes acontecimientos provienen de fruslerías; pero no debemos despreciar las fruslerías. ¿Quién era esa ramillettera que encontramos esta mañana, querida amiga?

Artemisa tembló.

—¿Qué ramillettera?

—¡Pardiez! la que arrojaba con tanta prodigalidad sus flores en el Sena.

—¡Oh! Dios mío, dijo Artemisa, ¿es tan grave ese acontecimiento para que insistáis de ese modo?

—Tan grave, querida amiga, que os suplico contestéis al instante á mi pregunta.

—Amigo mío, no puedo.

—Diosa, nada es imposible para vos.

—He jurado por mi honor guardar silencio.

—Y yo he jurado por el mío haceros hablar.

—Pero ¿por qué insistís de ese modo?

—¡Por qué... diablo! porque no quiero que le corten la cabeza á Mauricio.

—¡Oh! ¡Dios mío, Mauricio guillotinado! exclamó la joven asustada.

—Y eso sin hablaros de mí, que, á la verdad, no las tengo todas conmigo.

—¡Oh! no, no, dijo Artemisa, sería perderla infaliblemente.

En aquel momento el oficioso de Lorin entró corriendo en la habitación de Artemisa.

—¡Oh ciudadano! exclamó, ¡ponete en salvo, ¡ponete en salvo!

—¿Y por qué? preguntó Lorin.

—Porque los gendarmes han entrado en tu casa, y mientras derribaban la puerta saltó á la casa inmediata por el tejado y he venido á avisarte.

Artemisa lanzó un grito terrible, porque amaba realmente á Lorin.

—Artemisa, dijo Lorin afectando cierto aire de gravedad, ¿queréis comparar la vida de una ramillettera con la de Mauricio y la de vuestro amante? Si es así, os declaro que ceso de teneros por la diosa Razón y os proclamo por la diosa Locura.

—¡Pobre Sofía! exclamó la ex bailarina de la Opera; no es culpa mía si te delato.

—Bien, bien, querida amiga, dijo Lorin presentando un papel á Artemisa. Me habéis ya dicho su nombre de bautismo, decidme ahora su apellido y las señas de su casa.

—¡Oh! no exijáis que escriba eso, exclamó Artemisa; contentáos con que os lo diga de palabra.

—Pues bien, decidmelo y no tengáis cuidado, que no lo olvidaré.

Y Artemisa dijo á Lorin de viva voz el nombre y las señas de la falsa ramillettera.

Se llamaba Sofía Tison y vivía en la calle de Nonandieres, número 24. Al oír este nombre lanzó un grito Lorin y echó á correr. No había llegado aún al fin de la calle, cuando Artemisa recibía una carta.

Esta carta no contenía más que las siguientes líneas:

«No digas ni una palabra de mí, querida amiga, porque la revelación de mi nombre me perdería sin remedio. Espera hasta mañana para nombrarme, pues esta tarde saldré de París.»

Tu Sofía.»

—¡Oh! ¡Dios mío! exclamó la futura diosa, si hubiera podido adivinar esto; habría esperado hasta mañana.

Y corrió hacia la ventana para llamar á Lorin, si todavía era tiempo, pero éste había desaparecido.

XXIV

MADRE É HIJA

Ya hemos dicho que en pocas horas se había divulgado por todo París la noticia de este acontecimiento. Había en aquella época indiscreciones muy fáciles de comprender de parte de un gobierno cuya política se anudaba y desataba en la calle.

Pronto llegó el rumor terrible y amenazador á la antigua calle de San Jacobo, y dos horas después de la prisión de Mauricio ya se sabía en ella esta noticia.

Gracias á la actividad de Simón, pronto salieron fuera del Temple los pormenores de la